

SUPLEMENTO
Á
La Crónica

13 de Agosto de 1890.

Madrid 13, 12:45 mañana.

Acaba de recibirse una grave noticia de las islas Carolinas; la tribu de Yap, se ha insubordinado, asesinando á un teniente y veintisiete soldados de nuestro ejército.

Salen para Manila tropas y dos cruceros de guerra.

En Melilla crece la agitación ante la actitud de los moros.--M.

Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.



SUPPLEMENTO

LA ECONOMIA

1901

1901

La economía de los Estados Unidos
 ha experimentado un gran
 desarrollo en los últimos años.
 El comercio exterior y
 la industria han crecido
 considerablemente.
 La agricultura también
 ha avanzado mucho.
 El transporte por ferrocarril
 y por barco ha facilitado
 el intercambio de mercancías.
 La ciencia y la tecnología
 han contribuido a mejorar
 la producción y el bienestar.
 En resumen, la economía
 de los Estados Unidos
 muestra un futuro prometedor.
 La inversión en educación
 y en investigación científica
 será clave para mantener
 este crecimiento.



La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa María de Ligorio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

A LOS VELOCIPEDISTAS

Se vende un BICICLO nuevo en 35 duros, con rayos tangentes y juego de bolas, cuyo coste en fábricas es de 95 duros.

Para más detalles dirigirse á D. Enrique Martínez, sastrería, Coso, número 20, Zaragoza.

AGUA DE PANTICOSA

Se vende como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condiciones, en el comercio de los sucesores de D. Vicente Susin Coso bajo número 52,

BLANQUEADOR.

Entendido y práctico, se ofrece para blanquear habitaciones, á precios módicos.

En la imprenta de éste periódico informarán.

NODRIZA, que criará en su casa; hay una de becho y tres de leche. Razón calle de Sobrarve 21.



Sección de Noticias.

El Diario de Huesca dijo, en uno de sus últimos números, con referencia, según consigna anoche, á *La Correspondencia de España*, que un alto empleado de la Compañía arrendataria de tabacos, recorre un distrito electoral por el que aspira á ser elegido diputado y, añadía, que si busca los votos conservadores ó reaccionarios, sus excursiones serían innecesarias en la provincia de Huesca, porque los expendedores y agentes de la Compañía le facilitarían el trabajo, dadas las circunstancias en que se han hecho los nombramientos.

Ayer inserta *El Diario* un telegrama, fechado en Panticosa y firmado por el representante de la tabacalera en esta provincia, D. Juan Antonio Pié, que dice así:

«Suelto un candidato diligente día diez, incierta primera parte y gratuito é inexacto en absoluto el concepto que señala de nombramientos expendedores Deseo conste.—Pié.»

A lo que dice *El Diario*:

«Lo de la primera parte puede contárselo el Sr. Pié á *La Correspondencia de España*. De lo demás ya le complacemos haciendo constar lo que desea, pero entendiendo bien que nosotros no tenemos por qué rectificar en poco ni en mucho, los conceptos que insinuamos.»

La persona que nos comunicó el triste suceso ocurrido en Fraga hace pocos días y á consecuencia del cual se está instruyendo el correspondiente sumario, nos escribe de nuevo ampliando los detalles del hecho y ratificando lo dicho.

Según la carta que tenemos á la vista los desdichados *navateros* muertos por la guardia civil, no eran padre é hijo como han dicho algunos periódicos. Eran simplemente compañeros, uno de ellos soltero y el otro casado y con cinco hijos.

Dice también que continúa la indignación de los vecinos de Fraga, que no cesan de comentar los hechos y que desean que se haga luz sobre el asunto lo más pronto posible y que se hagan responsables de lo ocurrido á quien, ó á quienes hayan podido tener culpa.

El Excmo. Ayuntamiento ha remitido al «Club velocipedista oscense» el regalo que aquella corporación acordó conceder para las carreras que se celebrarán pasado mañana.

El regalo que es un artístico bronce figurando dos magníficos caballos es por su valor y mérito, digno de la Corporación que lo ha donado.

La Junta de sanidad no ha podido celebrar la sesión para que ha sido convocada.

Esto es sensible; las circunstancias no son las más á propósito para

esos abandonos y apatías; tomen ejemplo de lo hecho por la de Zaragoza; que vale más prevenir que remediar, en este caso concreto tan importante.

A la comisión de estudios de los ferrocarriles del Canfranc y del Noguera Pallaresa, ha sido destinado el ingeniero D. Primitivo Mateo Sagasta, hermano del jefe del partido fusionista.

Ducazcal ha presentado en la secretaría del Congreso el acta de diputado electo por el Puerto de Santa María de D. Isaac Peral.

Ha fallecido en Bilbao á los 76 años de edad, el acaudalado propietario D. Gabriel María de Ibarra, conocido en toda Vizcaya por sus frecuentes actos de filantropía.

Hoy ha tomado posesión de su cargo de inspector de Hacienda, para el que ha sido nombrado recientemente, nuestro particular amigo D. Pedro Juan Miret, muy conocido y apreciado en esta población, de la que faltaba hace algunos años.

En Madrid se han presentado nueve casos de la enfermedad colérica.

El Sr. Sagasta almorzó ayer con la Reina Regente. El Rey niño, cuentan que dijo á D. Práxedes: ¡Hola! Sagasta, dónde has estado tanto tiempo? A lo que replicó el Sr. Sagasta: «He estado muy ocupado.»

Ha sido nombrado alcalde de Barbastro D. Juan Pardina, director de nuestro apreciable colega de aquella ciudad, *La Defensa*.

Anuncia un periódico madrileño que en breve serán sorteados para que vayan á reforzar la guarnición de Melilla, cuatro regimientos de infantería y un batallón de cazadores.

Considerando la importancia y la gravedad de los hechos ocurridos en nuestras posesiones de las Carolinas, que nos ha comunicado esta mañana nuestro activo corresponsal madrileño, hemos publicado el suplemento á LA CRÓNICA repartido á los subscriptores de la capital y que re-

producimos en otro lugar de este número, para que llegue á conocimiento de nuestros abonados de fuera de la ciudad.

La *filoxera* se ha metido en los viñedos de la *Champagne* y está, por tanto, amenazado el famosísimo vino de una muerte próxima.

A bien que ya se cuidarán de suplir su falta los falsificadores.

Vuelven á andar como Pedro por su casa las mujeres de mal vivir por las vías públicas.

Estos reglamentos de Higiene deben de tener una virtud intermitente.

Desde el día 1.º de Septiembre próximo hasta el 23 del mismo se admitirán solicitudes en la secretaría de la Escuela nacional de música y declamación á los alumnos que deseen ingresar en ella.

Ha sido nombrado Obispo de Brounsville (Tejas-California), el sacerdote catalán Reverendo, D. Pedro Verdaguer.

El P. Verdaguer nació en San Pedro de Torreló y cursó sus estudios en Vich y Barcelona, pasando después á las misiones de California con el Obispo Amat.

Nuestros vecinos los portugueses continúan adoptando precauciones que asombrarían á Europa si de ello se preocupasen.

Los periódicos y el Gobierno están atemorizados con «o cholera», y no piden que se construya una muralla en la frontera, ó un canal, por miedo á que se les compare con los chinos.

El Congreso médico que en estos momentos se verifica en Berlín y que debe su reunión á la iniciativa de Francia, han acudido representantes de todas las naciones, se halla compuesto por 7.056 miembros, de los cuales 5.561 son miembros efectivos, 116 sólo asistentes y el resto de la cifra 1,379 le forman señoras.

Francia envía 171 representantes; Alemania, 1.653; Berlín, 1.157; Austria Hungría, 257; los Estados Unidos, 623; Turquía 12; Rusia, 424; Dinamarca, 137; Portugal, 5; Norueega, 58; Suecia, 106; Inglaterra, 357; Holanda, 111; Bélgica, 61, Luxemburgo, 2; Grecia, 64; Italia, 144, y España, 40.

Según *El Imparcial* el ministro de Alemania cree que los españoles provocaron el conflicto de Melilla. Dice además que se recogen datos en-

tre los káhilas vecinas á Melilla con el fin de probar lo anterior y declarar el sultán que en lugar de dar explicaciones se halla en el caso de pedir las.

También asegura que si así fuera, el representante alemán pondría-se de parte del sultán.

La horrible ejecución de Kemmler verificada como saben nuestros lectores por medio de la electricidad, ha producido verdadera indignación en Nueva York, donde todas las personas de sentimientos humanitarios censuran que los tribunales de justicia hayan hecho sufrir al reo tormentos espantosos para ensayar un nuevo sistema de ejecución capital. Interrogado Edison acerca de este asunto, manifestó que los principales responsables de las espantosas torturas sufridas por Kemmler, fueron los médicos, los cuales han cometido errores gravísimos al emplear la corriente eléctrica.

Esta poderosa corriente—según opinión del sabio electricista—debió ponerse en comunicación con las manos del reo y no con su cabeza, puesto que los cabellos no son buenos conductores de la electricidad, y era preciso para que Kemmler hubiera muerto instantáneamente, que la corriente le hubiese atravesado el cráneo.

Por el contrario, las manos y los dedos que están llenos de sangre son excelentes conductores, y al ponerlos en contacto con la electricidad la muerte hubiera sido inmediata.

Edison concluyó manifestando que si la prueba del suplicio eléctrico se hubiera hecho por una persona inteligente, no habría sucedido lo que ocurrió en la ejecución de Kemmler, ni la prensa de Europa tendría derecho á llamar bárbaros á los tribunales de Nueva York. Para demostrar su aserto recordó los treinta casos de muerte instantánea ocurridos en aquella capital durante los últimos meses.

Es lástima que los autores del fúnebre aparato no hubieran consultado á Edison antes de ensayarlo.

«El Diario de Avisos de Zaragoza publica en la sección telegráfica el siguiente *entrevista*:

He hablado con el Sr. Muro. Entiende el diputado republicano que la crisis última ha demostrado que continúan los obstáculos tradicionales y la incompatibilidad entre la monarquía y la democracia. Ha dicho que la Regente transigió con los liberales á raíz de la muerte de D. Alfonso por temores que hoy estima como desaparecidos; que procede como procedía la reina Isabel cuando Espartero, Odonell y Narvaez, atemperando su conducta á las circunstancias.

Entiende el Sr. Muro que los tiempos han cambiado mucho, pues aún siendo los conservadores de hoy más tolerantes que lo eran los unionistas liberales de entonces, los demócratas del día quieren más de lo que querían los progresistas de aquella época.

Añade el Sr. Muro que el gobierno conservador significa un punto de parada que en los tiempos modernos equivale á un retroceso, por lo

cual justifica la hostilidad que le tiene la opinión. Cree que esta hostilidad disminuiría si el gabinete de Cánovas gobernase desarrollando la riqueza, elevando el crédito y la moral administrativa y haciendo una revolución económica como compensación de haber detenido la revolución política.

Afirma que no habrá situación segura mientras exista el desbarajuste administrativo, el despilfarro en los gastos públicos y el abandono de todo lo concerniente á la producción nacional.

Recuerda el Sr. Muro que él fué el primero que defendió la amnistía y asegura que si se hubiese discutido en el Congreso la proposición del Sr. Martos habría el declarado no existe nada, políticamente hablando, que pueda considerarse seguro mientras haya emigrados y mientras no haya posibilidad de reformar la Constitución. Supone que ningún liberal se opondrá á ambos proyectos, únicos que pueden lograr que torne á España D. Manuel Ruiz Zorrilla y que acaten la legalidad los elementos revolucionarios.

Opina el Sr. Muro que la conducta de los republicanos en las futuras elecciones, lo mismo que la de los liberales, depende de circunstancias, siendo prematuro cuanto se diga respecto á coaliciones. No cre que nadie procure utilizar la Liga Agraria como arma política. Si se equivocase se separaría de ella, porque resultarían desnaturalizados sus nobilísimos fines.

Espera que en las futuras Cámaras tendrán mayor representación que en las actuales los republicanos coalicionistas.

ENSAYOS DEL SUBMARINO GOUBET.

En una correspondencia de Cherburgo, dirigida al *Higaro*, se describen las fiestas que el día 27 de Julio se han verificado en aquel arsenal con motivo de la presencia de la escuadra francesa en aquellas aguas.

Antes de hacerse á la mar el lunes último se han practicado ensayos definitivos del submarino «Goubet» en presencia de las escuadras reunidas y de la Comisión presidida por el almirante Gervais.

El programa de los ensayos ha sido:

1.º Instalación del aparato destinado á botar al agua al submarino. Este aparato llamado cuna, se sumergirá hasta cinco metros de profundidad.

2.º Dos falsos torpedos enlazados por una cadena, los cuales deberán colocarse en un buque designado de antemano.

3.º Una cadena destinada á impedir el movimiento de la hélice de un buque designado de antemano.

4.º Un cilindro, en el cual estará arrollado un alambre telefónico «equilibrado», que permita al submarino estar en constante comunicación con el buque al cual pertenezca.

En seguida el submarino practicará, sin que se le vea, los ensayos siguientes:

Venir á colocarse en su cuna; indicar por medio de su flotador que está dispuesto á ser izado á flor de agua; instalación del alambre telefó-

nico y lanzamiento del submarino á la mar (quince minutos); inspección inmovilidad; estabilidad; lanzamiento de boyas indicadoras; señales y fuegos de todos colores; segunda subida á flor de agua; colocación de torpedos; nuevo lanzamiento al mar; colocación de la cadena destinada á paralizar la hélice.

Correspondencia.

Madrid 12 de Agosto de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Las nuevas fases que presenta el conflicto marroquí han producido no pequeña efervescencia en todos los ánimos.

Indicaba ayer la idea de que se había esparcido en algunos círculos el rumor de que pudiera suceder muy bien que la influencia extranjera pesara sobre nuestro gobierno para impedir toda acción enérgica en nuestras posesiones de Africa.

Pues bien: un periódico de esta mañana en su servicio telegráfico asegura que el ministro de Alemania en Tanger se ha convenido con Sidi-Mohamed-Torres, para culpar á los españoles de los últimos sucesos de Melilla, preparando de esta suerte el terreno para evitar al sultán responsabilidades y reclamaciones, haciendo durante este tiempo á nuestros compatriotas toda clase de demostraciones de cariño.

Pudiera ser este un rumor sin fundamento alguno y echado á volar para que se forme atmósfera; pero conviene recoger todos los cabos y todas las manifestaciones y todos los aspectos de la cuestión para formar juicio exacto de las cosas.

Y conviene fijarse en que nuestro ministro en Tanger será recibido en Rabat por el Gran Visir y que son contradictorias las noticias que ha dado la prensa, puesto que en unas se dice que el sultán ha recibido nuestra nota, contestándola satisfactoriamente, y en otras que la respuesta elude todo compromiso á causa de la guerra civil que ha estallado en el imperio marroquí.

Todo esto son nebulosidades que la opinión pública desea ver desvanecidas, no de modo ambiguo, sino de una manera clara y terminante.

Todo el mundo protesta indignado contra todo supuesto de ingerencias extranjeras, por lo mismo que España vive contenta en su neutralidad y no le conviene en modo alguno abandonar esa actitud, aunque ya en distintas ocasiones hayan querido arrastrarla á aventuras en las que correríamos el riesgo de perder, sin esperanzas de compensaciones de ningún género.

=

Las noticias llegadas á esta córte de la otra córte ó sea de San Sebastián; la entrevista de Sagasta con la Reina; lo afectuoso de ella y la insistencia de la Regente para que el jefe del partido liberal la acompañase

en su visita á la escuadra, ha dado margen á discusiones entre ministeriales y fusionistas, queriendo demostrar estos que en aquellas regiones no inspiran grandes simpatías los amigos de la situación; pero éstos no se sienten molestados por estas demostraciones, porque en su concepto solo obedecen al deseo de evitar que el partido caído eche por caminos accidentados ó peligrosos.

Ahora se teme en Bilbao que no asista la Reina á la botadura del crucero, aunque el Sr. Martínez Rivas se agita en extremo en la capital de Guipuzcua para vencer las dificultades que para ello se oponen.

Al decir de las gentes dificultades, parten del jefe de la situación, para quien no se sabe si es antipático el pueblo de Bilbao ó es éste el que no ve á aquel con buenos ojos.

Hasta ahora todas las probabilidades son contrarias á este viaje si se tiene en cuenta que de un modo officioso advierte ya *La Correspondencia* que la reina de Inglaterra no acostumbra á asistir á estos actos cuando tienen lugar en astilleros particulares, como indicando la marcha que debía seguirse en España.

La prensa de oposición censura al gobierno porque atribuye á su leñidad el incremento que ha tomado en algunos puntos la epidemia cólera, recordando á este propósito que el excesivo número de precauciones adoptadas en Madrid han impedido su desarrollo.

Y atribuyen lo ocurrido en algunas localidades á las influencias del caciquismo; lo cual pudiera tener vivos de verdad.

Los asuntos políticos siguen estacionados, por más que se anuncia para mañana la celebración de Consejo de ministros que se ocupará seguramente de los asuntos de Marruecos y de las cuestiones sanitarias, pero la vida de la corte no ofrece emociones en esta época del año.—M.

Gassanet (Marruecos) 29 de Julio de 1890.

Sr. Dr. de *La Correspondencia de Valencia*.

Don Mariano Castillo era todo un acabado pronóstico.

Los vendedores de su almanaque, para distinguirlo de otros le pregonaban por las calles: ¡El verdadero pronóstico zaragozano!

Demostración de que otros *pronostiquillos* intentaban hacer perder valor ante el público al almanaque de D. Mariano Castillo.

La fama adquirida por el astrónomo zaragozano demostraba plenamente que los *pronostiquillos* jamás pudieron ver satisfechas sus aspiraciones.

A cuantos desde España intenten tratar asuntos que afecten á su honor en esta parte de Marruecos, comentando actos consumados, haciendo la relación de los mismos y se atrevan á emitir opiniones, les ocurrirá lo que á los enemigos del astrónomo D. Mariano Castillo.

Que darán una en el clavo y ciento en la herradura.

Y lo más, lo más que podrán conseguir ejerciendo de pronósticos, será colocarse á la altura del sabio de Guardamar.

Entre los periódicos de *mayor circulación* de Málaga y los de Madrid veo que se ha entablado una especie de pugilato.

Unos y otros tratan de demostrar á sus habituales lectores que *las diferentes* relaciones que publican de las tristes y lamentables ocurrencias del 20 del actual frente á la plaza de Melilla son más verídicas las de unos que las de otros.

Con detención les he leído y he comprobado la inexactitud de todas ellas.

Como que todas son de la misma procedencia.

Todas tienen su origen en los datos que *buenamente* han querido suministrar á la plaza *los pocos* y desarrapados rifeños que, atraídos por la esperanza del lucro, entran en ella para su abastecimiento diario.

Porque lo que son las noticias que el baja recientemente nombrado por el sultán haya podido dar á las autoridades de Melilla, tendrán tantos visos de verdad como las relaciones que en los periódicos de Madrid y de provincias he leído.

El nuevo baja *ignora* las tenebrosas maquinaciones que contra España fragua el astuto é incansable Mhay-Mhon.

Y si nó, ¿por qué con antelación al 20 del actual no avisó al gobernador de Melilla del peligro que amenazaba á la plaza y de los preparativos que se hacían para inferir una nueva y gravísima ofensa al pabellón español?

¿No confirma esto mi opinión *irrefutable* de que el bajá recientemente nombrado por el sultán es nada más que una figura decorativa de el territorio *del mando real y efectivo del ex-califa Mhay Mhon?*

Y si la prensa de ese país, eco fiel de la opinión, según ella misma dice, no quiere dar la sanción legal á mis argumentos de lógica irrefutable, no le queda otro recurso que el de confesar que el nuevo bajá es un aliado más de su *subordinado* Mhay-Mhon.

Es un nuevo traidor que le ha salido á España frente á Melilla, dispuesto á secundar y aun á proteger con su autoridad los planes de Mhay-Mhon, que á la vez sirve—como he tenido ocasión de manifestar en todas mis cartas del año pasado y en las que al presente van publicadas—á Alemania é Inglaterra, que á la par é inteligenciadas trabajan en Marruecos con el decidido propósito de precipitar el conflicto europeo de que hablaba en mi carta anterior.

Y á fe, á fe, que como se trata de estos astutos marroquíes, á quienes el odio de raza mantiene en hostilidad constante contra los españoles, se puede esperar todo de ellos, y he de procurar indagar, con las reservas y con las precauciones necesarias, si efectivamente Mhay-Mhon y el nuevo bajá están en pugna como tratan de demostrar, ó si, por el contrario, se entienden y de común acuerdo conspiran contra el honor de España.

Porque la supina ignorancia del nuevo bajá respecto á los últimos sucesos desarrollados frente á Melilla, me dió mucho en qué pensar.

Es cierto que el sultán y todos los mandarines sumisos á Beni-Hassan saben de sobra que en el extenso territorio marroquí fronterizo á las posesiones españolas en este imperio, no hay más sultán, ni más bajá, ni más Profeta que Mhay—Mhon.

El ex-califa, cuenta con aliados como el *kaid* Mimcum—el íntimo del español (!) don Salvador Bueno, director de las colonias alemanas é in-

glesas del Norte—Africa—los Bocoyas, los Beni-Farraga y otros muchos más, todos ellos influyentes en demasía entre estas levantiscas é indomables kábilas, y el sultán y sus consejeros no lo ignoran.

Buena prueba de ello es que el sultán, desde muchos años hace, no aumenta el caudal de sus gabetas en un solo céntimo que sea producto de los tributos que deben abonarle las kábilas enclavadas en el vasto territorio *dominado* por Mhay—Mhon.

Estas tribus, separadas un más que regular número de jornadas del punto de residencia de Beni-Hassan, pueden campar por sus respetos, ya que, dada la situación tipográfica del terreno que hay que atravesar y la absoluta carencia de vías de comunicación, hacen punto menos que imposible el que el Sultán, aun poniéndolo en pie de guerra todos sus ejércitos, pueda llegar hasta aquí sin otro objeto que el de castigarlas.

Evidencia esto mismo que el que cuando el aplazamiento del «Miguel y Teresa» la tribu de los Bocoyas, en cuyo poder estabau los tripulantes españoles, se negó muy terminantemente á obedecer ninguna orden que partiera de Beni-Hassan.

El sultán tuvo que enviar doce soldados de rey á bordo del «Salamandra» con el fin de recuperar los españoles apresados, y de nuevo fué desobedecido, habiendo sido presos también los doce soldados, que, si con los españoles recobraron más tarde la libertad, fué á condición de declarar aquellos ante el sultán, bien hecho el robo y saqueo del «Miguel y Teresa».

Queda probado, pues, hasta la saciedad que el Sultán de Marruecos no puede reducir á la obediencia á los marroquíes fronterizos á las posesiones españolas en este imperio.

La tranquilidad de Melilla en particular está pendiente de las genialidades y de los compromisos que tiene adquiridos y que pueda adquirir en adelante el ex-kalifa Mhay Mhon.

¡Valiente porvenir el que les aguarda á la guarnición de Melilla y á los demás moradores de la plaza!

Pero es que, aparte de cuanto dejo expuesto, estimo que el Sultán tampoco tiene grandes deseos de que cesen los insultos y los atentados que cuasi sin descanso dirigen los marroquíes al pabellón español.

Y buena prueba de ello es que, según dije que sucedería en la última de mis cartas de cuando el conflicto del «Miguel y Teresa», Beni-Hassan no ha tenido gran prisa en indemnizar á los tripulantes de aquella embarcación española, tan despiadadamente tratados y tan vil y descaradamente *robados* por los Bocoyas.

Y lo sensible es que en adelante, tampoco se matará el sultán para que quede solventada aquella deuda ni la recientemente contraída por el ataque á la plaza de Melilla.

España adquirirá esta certeza de aquí á poco.

Porque el gobierno español tratara de obligar á Beni-Hassan á que dé satisfacción cumplida, y hoy, como el año último, irá dando largas al asunto, y España tendrá que pasar por la vergüenza de ver pisoteado su honor por estos salvajes, que venden su conciencia y su libertad de obrar, al primer advenedizo que les ofrezca unos cuantos céntimos de franco.

A menos que el gobierno español, haciendo cumplir á Beni-Hassan el tratado de paz de 1860, le obligue á enviar fuerza armada al campo neutral de Melilla, para conseguir que la seguridad individual no sea un mito en dicha plaza española.

Pero como es de presumir que el sultán alegue, para no cumplir este precepto del referido tratado de paz, la imposibilidad de poder llegar las tribus fronterizas á Melilla por la falta de vías de comunicación y los otros inconvenientes que consignados dejo en uno de los párrafos anteriores de esta carta, ó que, sin negarse á satisfacer las justas reclamaciones de España, emplee el sistema de los aplazamientos á que es tan aficionado, considero llegada la ocasión de que España obre como debe, y tenga el convencimiento pleno esa nación de que, como indiqué en mi anterior carta, evitará el conflicto europeo tan clara y terminantemente señalado en la misma.

Hoy todavía puede evitarse.

Mañana será tarde.

Mucho me temo que antes de llegar esta carta á esa Redacción se haya atentado de nuevo contra la plaza de Melilla.

Hasta la próxima,

Sidi-El-Jach.

(De *La Correspondencia de Valencia*).

BOLSA.

— » = < —

Paris 12, 4 por 100 exterior español, 75'25

Madrid 12 5'35 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado. 76'85.—Fin de mes, 76'90.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 78'90.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 107'80.—Banco, 406'00. Barcelona.—Interior, 76'10.—Exterior, 69'00.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Agosto

Día 12

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
720,0	719,5	34,5	20	Este.	S. O.	Desp.°	Desp.°	»

Telegramas.

Berlin 12.—Se ha constituido en esta capital el teatro libre socialista.

Roma 12.—Ha terminado satisfactoriamente para la Santa Sede el conflicto entre Baviera y el Vaticano con motivo del nombramiento del obispo de Bamberg.

San Peteraburgo 12.—Ha llegado á Krasnoe-Sch el Czar con objeto de asistir á las manobras del ejército ruso.

Turin 11.—Hacense comentarios sobre el movimiento militar que se advierte en los Alpes, pues apesar de haber terminado las maniobras del ejército sigue la concentración de fuerzas y los aprovisionamientos de viveres y municiones desguarneciéndose para ello la frontera austriaca.

Belgrado 12.—Circula el rumor de que la reina Natalia abriga el propósito de entrar en un convento.

En Albania se nota algún movimiento habiéndose adoptado precauciones para impedir disturbios.

Constantinopla 12.—Reina gran efervescencia entre los armenios. En algunas aldeas sus habitantes han pedido protección al patriarca y se proponen pedir auxilios al Czar de Rusia, en contra de los Kurdos.

Málaga 12.—En la «Industria malagueña» han funcionado hoy mil telares, creyéndose que en breve se normalizará la situación.

El orden se ha restablecido después del conflicto de ayer.

Madrid 12.—En Llerena han ocurrido dos invasiones del cólera. En Madrid no tiene esperanzas, el caso declarado ayer procedente de Ambite.

Málaga 12.—Han vuelto al trabajo 500 hombres y mujeres y 248 muchachas.

Madrid 12.—El gobierno ha recibido hoy un telegrama en que el gobernador de Melilla general Mirelis manifiesta que tiene tomadas cuantas precauciones le aconsejan las circunstancias. Añade que no teme ningún nuevo ataque por parte de las kábilas.

Madrid 12.—El gobierno tiene completa confianza en la pericia del general Mirelis; sin embargo, está dispuesto á adoptar cuantas disposiciones tiendan á asegurar por parte de los moros del Riff el respeto al pabellón español, según lo establecido en el tratado de Wad-Ros.

Madrid 12.—No hay oficialmente noticias del viaje de nuestro representante en Tanger Sr. Figuera. El gobierno considera que no tiene el menor fundamento lo dicho hoy por un periódico respecto á que el representante de Alemania habia ofrecido al ministro de Estado del sultán apoyar la reclamación de ést contra España, suponiendo que son responsables los españoles de los sucesos de Melilla.

Madrid 12.—No es seguro aunque es probable que mañana celebren Consejo los ministros residentes en Madrid. El de Ultramar llegará el sábado y tal vez este mismo saldrá para San Sebastián el Sr. Cánovas.

Madrid 12.—Ha regresado el director general de obras públicas Sr. Catalina.

Madrid 13.—La Junta de Sanidad se ha reunido hoy. Está grave el atacado de cólera en la calle de Santa María.

Valencia 12.—Monterón 3 invasiones, Canalis 1. Utiel 8 y cinco defunciones.

M.

ANUNCIOS

AGENCIA DE NEGOCIOS

DEL

PROCURADOR DEL JUZGADO DE 1.^a INSTANCIA DE HUESCA

PASCUAL GELLA ARREGUI

(Antes de D. Jacobo M.^a Pérez y Comp.^a)

Esta Agencia se ocupará:

1.^o De representar á los Ayuntamientos en la capital para la pronta y eficaz resolución de todos cuantos asuntos se relacionen con la administración pública, ya dependan de Hacienda, de Gobernación ó de Fomento.

2.^o De verificar pagos por cuenta de los Ayuntamientos y cobro de sus intereses por inscripciones del 80 por 100 de propios, de Beneficencia, de Instrucción pública y los de los resguardos y cartas de pago de la Caja general de Depósitos; aplicando estos intereses al pago de las obligaciones que ordenen los Ayuntamientos.

3.^o De formar proyectos de Presupuestos municipales ordinarios, adicionales y refundidos: Balances mensuales: Cuentas trimestrales: las justificadas del ejercicio del presupuesto y las de Propiedades y Derechos, y formalización de asientos en los libros Diarios-borradores de Ingresos y de Gastos: Padrones de cédulas, listas cobratorias, Repartos, etc., etc.

4.^o De la Habilitación de Audiencias, Juzgados y Cuerpo de Ingenieros de Montes.

5.^o Del apoderamiento de cl. ses pasivas, Correos y Subalternas de Rentas.

6.^o De la representación de Empresas, Sociedades y Casas mercantiles é industriales.

7.^o Del cobro de toda clase de créditos contra el Estado, Corporaciones, Empresas y particulares; y

Finalmente, de la gestión de todos cuantos asuntos se me confíen, para cuyo despacho no solo dispongo de un personal competente, sino que cuento con el concurso de acreditados corresponsales en Madrid y en provincias.

HUESCA, LANUZA 25 Y 27 2.^o

MANUEL ROS

PINTOR

COSO ALTO 57, HUESCA

Se retrata al oleo, garantizando el parecido, desde 35 pesetas en adelante y al lapiz, desde 20.

Sobre lienzo se pintan asuntos religiosos para cofradías, parroquiales, cuadros para economizar esculturas en los altares, frontales desde 50 reales en adelante, escudos de armas, paisajes y cuanto tenga relación con la pintura de caballete.

En la pintura al temple

podemos encargarnos en toda clase de decoración en salones y en los variados géneros de ornato, flores, paisaje, figura, etc. etc.

En este terreno competimos en economía de precio de tal modo, que decoramos una habitación por el mismo precio que costaría empapelada.

COLOCAMOS EL PAPEL Á 2 REALES ROLLO

Pintamos las iglesias y capillas aisladas de las mismas sin tener competencias que son inútiles, á no ser que los que tal se propongan no estimen sus intereses.

MONUMENTOS PARA SEMANA SANTA

y decoraciones de teatro á precios convencionales.

Pintura de puertas al oleo; por cada una, desde 10 reales.

Muestras para establecimientos desde 5 céntimos la letra en adelante.

Nos encargamos del dorado de altares, peanas, Sagrarios, muebles de lujo y el correspondiente á la parte decorativa ya expresada.

En quince años que llevamos de establecido en Huesca, hemos demostrado que sabemos cumplir cuanto ofrecemos.

Finalmente; teniendo noticia que algunas señoritas desean continuar sus lecciones de dibujo, desde 1.º de Septiembre próximo, seguirán las lecciones á módico precio, tanto para éstas, como para los industriales que lo deseen.

Se dibuja y pinta sobre toda clase de telas para bordado.

COSO ALTO 57, HUESCA

MODELACION IMPRESA PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS.

Impresiones comerciales.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA.



REVERENDOS PADRES

BENEDICTINOS.

Los legítimos chocolates, de los RR. Padres Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Eminentes médicos los recomiendan como el manjar más delicado y de fácil digestión que puede ofrecerse á los convalecientes, niños y ancianos.

Véndese en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En todos los paquetes se acompañan instrucciones en Latín y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Evítense las numerosas falsificaciones é imitaciones, exigiendo siempre, el nombre BENEDICTINOS en las etiquetas y los Escudos de la Orden en el cierre de los paquetes y grabados en la pasta del chocolate.

Unico depósito en Huesca: D. Antonio Soler.--Confitería.

A los profesores de Instrucción pública y á los directores de Colegios.

Se venden á 10 céntimos de peseta el ejemplar y propios para premios en las escuelas. el

GUIA DEL NIÑO CRISTIANO

O

DEVOCIONARIO PARA EL USO DE LOS NIÑOS

Y una partida del Compendio de la Doctrina Cristiana compuesta en forma de diálogo para las Escuelas Pías de Aragón y Valencia por el R. P. Cayetano Ramo á 20 céntimos de peseta el ejemplar.

En la Imprenta de éste periódico se venden.

A V I S O

En el taller de relojería

DE

MARIANO LAZARO

PLAZA DE SAN PEDRO NUM. 2

encontrará el público mayores ventajas que en otro de su clase: 1.º por la garantía verdad de un año en todos los relojes de venta y composturas, por más que sean de 30 reales uno; y 2.º por el tan grande y variado surtido en toda clase de relojes de las principales casas de préstamos de Barcelona rebaja de los nuevos sobre el 60 por 100 estando en muy buen uso también asegurados.

Despertadores desde 5 pesetas uno

Relojes cuadro con sus magníficas cajas de música última novedad á precios nunca vistos.

Roscosp de 30 pesetas

De salto sin saeta á 40 pesetas

Enfatonados desde 24 pesetas uno

Montaje gratis dentro y fuera de la población en toda clase de timbres eléctricos con 4 llamadores y 150 metros de alambre desde 40 pesetas.

Nota. Relojes de pared con disparos eléctricos que con un solo reloj se pueden tener 50 ó 100 relojes todos sin discrepar ni un segundo el uno del otro.

PLAZA S. PEDRO 2, HUESCA

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 13 12 45 mañana.

Acaba de recibirse una grave noticia de las islas Carolinas; la tribu de Yap, se ha insubordinado, asesinando á un teniente y veintisiete soldados de nuestro ejército.

Salen de Manila tropas y dos cruceros de guerra.

En melilla crece la agitación ante la actitud de los moros.—M.